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Ancianos reclaman la canasta alimentaria 

Gente de la tercera edad protestó en la Subgobernación de Yacuiba para exigir la entrega de la 

canasta alimentaria. De no lograr atención, amenazan con tomar la carretera Yacuiba-Santa 

Cruz. El programa de la canasta alimentaria fue aprobado por Ley Departamental 072 en 2013.  

El recorte de los recursos por regalías sería una de las causas para que, de las doce entregas, sólo 

se den seis. Al menos, esa fue parte de la explicación que brindó el subgobernador José 

Quecaña. 

Los Tiempos / Cochabamba 

Acuerdan elaborar ley para fijar precio del pollo 

Los pequeños y grandes productores avícolas de Cochabamba propusieron ayer al Gobierno 

elaborar un proyecto de ley para regular los precios del pollo en el mercado. Una comisión 

conjunta debe tener listo el documento dentro de un mes, informó la viceministra de Desarrollo 

Rural y Agropecuario, Marisol Solano. 

El pedido surge en medio de la crisis del sector avícola a causa de la falta de mercado y los 

bajos precios. 

“Me parece importante que (la iniciativa) haya surgido de parte de ellos para que se pueda sacar 

una ley regulatoria (de precios del pollo) y que eso pueda permitir, tanto al Estado como a los 

productores, mantener (precios estables) para abastecer al mercado”, indicó. 

Para la elaboración del proyecto de ley, se conformó una comisión técnica integrada, tanto por 

el Gobierno como por los productores. 

Ayer, la Asociación de Avicultores (ADA) de Cochabamba y la Asociación de Pequeños y 

Medianos Avicultores de Cochabamba (Aspimac) mantuvieron una reunión con representantes 

del Viceministerio de Desarrollo Rural y Agropecuario en las oficinas de Servicio Nacional de 

Sanidad Agropecuaria e Inocuidad Alimentaria (Senasag). 

En el encuentro, discutieron temas relacionados con el costo de producción, los precios del 

pollo y la sobreproducción. Como resultado de la reunión, se conformaron dos mesas de trabajo 

que se centrarán en el análisis de precios y el abastecimiento de insumos para los productores. 

El presidente de ADA, Willy Soria, informó que los precios del pollo se están restableciendo, ya 

que en septiembre el kilo se comercializaba en 10,50 u 11 bolivianos y, actualmente, está en 

14,50 bolivianos; sin embargo, aún no llega a los 15,50 acordados en la banda de precios 

definida con el Gobierno desde hace tiempo. 

“Vamos a analizar los costos de producción, probablemente el Gobierno pueda sugerir algún 

precio estable y nosotros mismos tratar de establecer programas de abastecimiento de insumos, 

precios de los insumos, de tal manera que los productos avícolas que lleguen al mercado tengan 

estabilidad y no estén fluctuando”, señaló. 

Soria dijo que la atención se orienta más hacia La Paz, que tienen el consumo per cápita de 

pollo más elevado del país, pues asciende a 62 kilos por persona al año. Esa cifra duplica el 

consumo per cápita anual del pollo en Cochabamba. 

Por su parte, el presidente de Aspimac, Florencio Guaraguara, señaló que la recuperación de los 

precios se debe a que se frenó la sobreproducción, ya que de los 130 asociados con los que 

cuenta Aspimac sólo el 45 por ciento está, actualmente, criando pollito bebé. 

“Han perdido dinero (los productores) y ya no han querido cargar, ése es el factor para que el 

precio del pollo haya empezado a subir, el granjero ya no ha criado”, indicó. 

Explicó que se planteó la posibilidad de criar pollo de forma planificada para evitar periodos de 

sobreproducción y de desabastecimiento en los mercados. “La asociación criaba 1.000.800 

pollos por tongada, ahora estamos con medio millón”, detalló. 



Inocuidad alimentaria se aplica en 3% 

Sólo 3 por ciento de las 3.000 empresas del rubro de alimentos y bebidas cuenta con el Sistema 

de Inocuidad Alimentaria (SIA), informó ayer el viceministro de Producción Industrial a 

Mediana y Gran Escala, Camilo Morales. 

Según Morales, quien ayer llegó a esta ciudad para lanzar el Programa de Implementación del 

SIA, la cifra es reducida por razones económicas, pues todo el proceso cuesta al menos 10 mil 

dólares. Además, también se debe emplear personal y disponer de tiempo.     

En un acto en el nuevo edificio de la Cámara Departamental de Industria, donde estuvo 

acompañado por empresarios e industriales, Morales anunció el lanzamiento del programa cuya 

finalidad es apoyar a las industrias de alimentos y bebidas a que obtengan la certificación ISO 

22000 del SIA. El presupuesto para la implementación del programa es de más de 500.000 

dólares. 

“Estos sistemas van a beneficiar al empresario a reducir sus costos de producción, a tener 

mayores mercados. Es importante mencionar que casi el 90 por ciento de los países a los que 

exportamos solicitan obligatoriamente que tenga la certificación”, manifestó. 

El objetivo del Gobierno es incrementar hasta un 25 por ciento la cantidad de empresas que 

aplican el SIA, en un periodo de cuatro años. 

Las empresas interesadas deben inscribirse hasta el 30 de octubre, llenando un formulario para 

la fase previa de certificación, que contempla una auditoría interna. Posteriormente, el 

Viceministerio les dará apoyo económicamente para certificarse en el Instituto Boliviano de 

Normalización y Calidad (Ibnorca). 

“Lógicamente, vamos a priorizar a las pequeñas, las microempresas dándoles más apoyo y 

reduciendo un poco más a las empresas que tienen mayores posibilidades de financiarse”, indicó 

Morales. 

Por su parte el presidente de la Cámara Boliviana de la Industria de Bolivia, Mario Yaffar, 

señaló que se trata de una iniciativa interesante para apoyar al sector industrial, sobre todo a las 

pequeñas y medianas empresas. 

En medio de conflicto lechero, PIL plantea mecanismo para la producción 

controlada 

La empresa PIL Andina SA  plantea controlar la producción de leche a través de un mecanismo 

de crecimiento planificado, que consiste en establecer un promedio anual de crecimiento para 

pagar un precio menor por el excedente de litros diarios, explicó su gerente general, Pablo 

Vallejo. 

Ayer, los productores lecheros de los departamentos de La Paz y Cochabamba realizaron 

bloqueos debido a que, según afirman sus representantes, el Gobierno ignoró su petición de 

abrir mercados y promover mayor consumo de leche para paliar el problema de 

sobreproducción que tiene el sector. 

Mediante un comunicado de prensa, Vallejo indicó que para ambos departamentos se planteó un 

mecanismo de crecimiento planificado a tres años  “que desincentive una mayor producción”. 

“Planteamos un mecanismo de crecimiento planificado a tres años, que con diferentes matices 

preveía una tasa promedio de crecimiento de alrededor del 5 por ciento anual y que, como 

medida de regulación de la producción, se planteaba un precio por el excedente de este 

crecimiento más bajo”, señala el comunicado. 

Esta propuesta fue presentada el mes de julio, sin embargo, hasta la fecha, no se obtuvo ninguna 

respuesta, señaló Vallejo. 

Al respecto, el coordinador de la Asociación de Productores de Leche de la Provincia Aroma 

(Asprolpa) en La Paz, Américo Aguilar, señaló que los productores lecheros no están dispuestos 

a aceptar esa medida porque los costos de producción son muy elevados y no sería rentable que 

les paguen menos por los excedentes. 



Movilizaciones 

Ayer, en Cochabamba, durante siete horas continuas desde las 10:00, los lecheros se apostaron 

en la avenida Blanco Galindo, frente a las puertas de PIL,  bloqueando la circulación de esa vía 

y también de la Av. Capitán Ustáriz. La medida generó una larga fila de vehículos que se 

extendía desde el kilómetro 10 hasta el 12,5. 

El presidente de la Federación de Productores Lecheros de Cochabamba (Feprolec), Yhasmany 

Medrano, indicó que, a pesar del bloqueo, no recibieron la atención de la ministra de Desarrollo 

Productivo, Verónica Ramos, por lo que anunció nuevos bloqueos para hoy. 

En el departamento de La Paz, alrededor de cuatro mil productores lecheros realizaron una 

marcha pacífica, que partió de la Terminal de Buses y se dirigió a puertas del Ministerio de 

Desarrollo productivo, informó Aguilar. 

Los productores lecheros de la ciudad de La Paz ingresaron en un cuarto intermedio hasta el 

viernes y, si el Gobierno no los convoca a dialogar, asumirán nuevas medidas de presión en un 

ampliado nacional que se realizará el miércoles en La Paz.     

El Deber / Santa Cruz 

Maiceros tendrán 1.000 silos para mejorar sus precios 

Evitar que la desesperación obligue a los pequeños y medianos productores a vender su cosecha 

de maíz a cualquier precio, es el objetivo de la instalación de 1.000 silos en la zona maicera de 

Santa Cruz. 

El programa, que ya se encuentra en su etapa definitoria, busca beneficiar a unos 4.000 

productores que no tienen la capacidad de almacenar (ensilaje) su producción, para luego 

venderla cuando la necesiten o los precios les sean favorables. 

Vicente Gutiérrez, presidente de la Asociación Nacional de Productores de Maíz, Sorgo, Frejol 

y Cultivos Alternativos (Promasor), explicó que hay cuatro modelos de silos. 

Se van a ofrecer los que tengan capacidad de 20 toneladas, 50, 100 y 180. Los costos serán a 

partir de los $us 3.200. 

Gutiérrez remarcó que el pago será mensual o semestral y que estará destinado a los que estén 

asociados a la entidad. El productor dijo que los primeros silos se ubicarán en la zona sur del 

departamento. 

Acopio de Emapa 

A partir de una denuncia en la que se indica que en los silos de la Empresa de Apoyo a la 

Producción de Alimentos (Emapa) en Cuatro Cañadas hay una cantidad de maíz que estaría en 

malas condiciones y que no se lo pudo vender, Álvaro Méndez, director departamental de 

Emapa, explicó que las acusaciones son falsas debido a que en el silo mencionado, que tiene una 

capacidad de 50.000 toneladas, el maíz se encuentra en buen estado. 

En un recorrido por la zona, los productores explicaron que no están trabajando con Emapa 

debido a los bajos precios, en la gestión pasada, que buscaba pagar la empresa estatal de 

alimentos. 

En la actualidad el precio del quintal de maíz se comercializa en Bs 38, pero para cubrir las 

inversiones debería estar en Bs 65. 

 


